EL UNIVERSAL Viernes 22 de julio de 2022



Proyecto UNAM



Método para identificar plásticos biodegradables y compostables

::::: Científicos de la Coordinación de Ingeniería Ambiental del Instituto de Ingeniería de la UNAM descubrieron un nuevo método basado en el uso de dos especies de larvas de coleópteros de la familia *Tenebrionidae* para identificar, en un tiempo menor al que permiten los métodos convencionales, los plásticos biodegradables y compostables.

Violencia en el noviazgo, problema social y de salud pública

::::: De acuerdo con Claudia Ivethe Jaen Cortés, profesora de la Facultad de Psicología de la UNAM, la violencia en el noviazgo es un problema social, pero también de salud pública por el número de casos y las consecuencias que genera en los individuos. "Solamente de 4% a 10% de los jóvenes denuncian conductas violentas de sus parejas ante autoridades de salud o instancias jurídicas. Este bajo porcentaje se debe a la revictimización de los denunciantes y al desconocimiento de los procedimientos legales que pueden llevar a cabo", añadió.



Desarrollan detector de muones para estudiar el Popocatépetl

:::: Un equipo de científicos del Instituto de Física de la UNAM desarrolla un detector de muones que permitirá hacer una "radiografía" del Popocatépetl y monitorear posibles cambios en el domo y en el sistema de conductos magmáticos de este volcán. Probablemente se colocará en la estación de monitoreo Tlamacas, a casi 4 mil metros de altura sobre el nivel del mar.



LA IMPORTANCIA DE UNA DENTADURA SANA EN LA VEJEZ

Si la higiene y el cuidado de la boca y los dientes brillan por su ausencia, **puede** haber pérdida de piezas por caries o periodontitis, entre otros problemas



Una buena salud bucodental contribuye a mejorar la autoestima, la capacidad de expresión, la comunicación y la estética facial de las personas.

Texto: ROBERTO
GUTIÉRREZ ALCALÁ

—robargu@hotmail.com—

ucha gente cree que la mala salud bucodental forma parte del proceso normal de envejecimiento; sin embargo, el hecho de tener una dentadura con caries o incompleta cuando se alcanza la vejez no es consecuencia de la edad, sino de una deficiente higiene y un escaso o nulo cuidado de la boca y los dientes a lo largo de la vida.

Según la Federación Dental Internacional, la salud bucodental es un componente fundamental de la salud y el bienestar físico y mental, e incluye, entre otros aspectos, la capacidad de hablar y sonreír, oler, saborear, masticar y tragar alimentos, y transmitir, con confianza y sin dolor, incomodidad ni enfermedad del complejo craneofacial, una serie de emociones mediante las expresiones faciales.

"Por ejemplo, la incidencia

máxima de edentulismo (pérdida parcial o total de los dientes) se da en personas de 65 años de edad o más, y algunos estudios identifican esta pérdida de dientes con una incidencia más alta de mortalidad. Por eso es tan importante difundir la idea de que una buena salud bucodental es un factor clave para tener un envejecimiento saludable, pues está relacionada estrechamente con la salud general", dice Aída Borges Yáñez, académica y coordinadora del Departamento de Salud Pública Bucal de la División de Estudios de Posgrado e Investigación de la Facultad de Odontología de la UNAM.

Baja eficiencia masticatoria

Con el envejecimiento, las papilas gustativas en la lengua disminuyen, por lo cual hay una pérdida parcial de los sentidos del olfato y el gusto (los sabores dulces y salados se perciben menos), y los dientes sufren atrición (desgaste).

Si, además, la higiene y el cuidado bucodentales brillan por su ausencia, puede haber pérdida de piezas por caries o periodontitis (infección de las encías). Y si se pierde un diente, el que está junto comenzará a inclinarse y a correr cada vez más riesgos de perderse también.

"Todo esto propicia una baja eficiencia masticatoria, o sea, una dificultad para masticar los alimentos y, por consiguiente, una alteración del estado nutricional de la persona", agrega Borges Yáñez.

Pocos modelos preventivos

De acuerdo con la académica universitaria, por la falta de higiene y cuidado de la boca y los dientes, así como por el consumo de medicamentos para tratar alguna enfermedad crónica o de otro tipo, los principales problemas bucodentales entre los adultos mayores son el cáncer bucal, las lesiones en la mucosa oral, la caries coronal y la radicular (en la corona y la raíz de los dientes), la periodontitis, la gingivitis (inflamación de las encías), la xerostomía (sensación se sequedad bucal), el edentulismo, las prótesis mal ajustadas y las restauracio-

nes defectuosas. A pesar de que, con el paso del tiempo, los problemas de salud bucodental de los adultos mayores se pueden volver más complejos para atenderlos y, por lo tanto, más caros, se dispone de muy pocos modelos preventivos dirigidos a ellos.

Es más, la salud bucodental no está incorporada a las estrategias de promoción de la salud del gobierno federal. Así, muchas personas con dolor dental terminan sufriendo una pérdida dental, lo cual afecta su calidad de vida.

"Asimismo, se debe considerar que las enfermedades bucodentales comparten factores de riesgo, como el consumo de azúcares y el tabaquismo, con ciertas enfermedades crónicas, como diabetes y cáncer. De ahí la necesidad de que la salud bucodental se integre a las estrategias de promoción de la salud del gobierno federal y sea promovida, con un enfoque preventivo, especialmente entre los adultos mayores", indica Borges Yáñez.

Por último, hay que señalar que una buena salud bucodental contribuye a mejorar la autoestima, la capacidad de expre-



AÍDA BORGES YÁÑEZ

Académica y coordinadora del Departamento de Salud Pública Bucal de la División de Estudios de Posgrado e Investigación de la Facultad de Odontología de la UNAM

"Es necesario que la salud bucodental se integre a las estrategias de promoción de la salud del gobierno federal y sea promovida, con un enfoque preventivo, especialmente entre los adultos mayores"

LOS DATOS

Mala calidad de vida

Quienes experimentan el mayor impacto de la mala salud bucodental en la calidad de vida son las personas con una autopercepción de la salud muy limitada, las que solicitan atención por dolor en la boca/cara, las que padecen xerostomía, las que tienen pocos dientes, las que no pueden masticar bien, las que usan prótesis removibles parciales o totales no funcionales, y las que no usan sus prótesis durante el día.

Impacto en diferentes ámbitos

Aunque la mala salud bucodental no es una condición que tenga como desenlace la muerte, su impacto en la economía, el trabajo y la educación es muy fuerte.

Relación con un problema sistémico

Regularmente se separa la salud bucodental de la salud general; sin embargo, un problema de salud bucodental puede estar directamente relacionado con un problema sistémico.

Condiciones de salud

La caries no tratada en dientes permanentes es la primera condición de salud a nivel mundial: afecta a 35% de la población.
La periodontitis severa es la sexta: afecta a 10.7%.
La caries no tratada en dientes temporales (es decir, en niños) es la décima: afecta a 9%.
La pérdida de dientes severa es la trigésimo sexta: afecta a 2.3%.

sión, la comunicación y la estética facial de las personas, entre otras cosas.

"En investigaciones realizadas por mis colegas y yo, hemos visto que incluso personas con una prótesis no funcional no dejan de ponérsela antes de salir a la calle o de convivir con sus amigos, porque están convencidas de que con ella se verán mucho mejor", comenta la académica. ●